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Declaraciones de S.E. la Presidenta de la República, 

Michelle Bachelet Jeria, 
durante recorrido por zonas afectadas por terremoto 

 
 

Quellón,  26 de Diciembre de 2016  
 

 
Presidenta Bachelet: Hemos venido hoy día, tras el terremoto del día 
de ayer, a pesar de que el día de ayer estaba la ministra Narváez y el 
ministro Undurraga acá en el Archipiélago, y en particular en Quellón, 
donde ya teníamos un reporte del tipo de situación  en que se 
encontraba.  Sabemos todos que, afortunadamente, para la magnitud 
del terremoto, el daño en términos de vivienda ha sido relativamente 
pequeño, pero, por supuesto, para  las personas afectadas, es todo 
para ellos.  Y hemos podido conversar con ellos, para conocer cuál es 
el tipo de situación.  Y aquí hemos encontrado situaciones que son, 
llamémosle, producto de la emergencia, y otras situaciones que vienen 
de antes, y que muchas veces se expresan en estas situaciones. 
 
Entonces, lo primero hoy día, a todas las personas cuyas casas han 
sido dañadas, y el Serviu ha ido visitando las casas, de hecho, 
pasamos después a otra casa, que se cayó parte del cerro en el patio 
de atrás, donde estaba de bastante riesgo, también fueron 
entrevistadas  y visitadas por el Serviu, tomado los datos, porque en 
todos aquellos casos de personas que las casas están inhabitables, se 
les va a entregar, como emergencia, un subsidio de arriendo.   
 
Y lo otro, que se va a evaluar entre el Ministerio de Obras Públicas  y 
el Ministerio de Vivienda, es todas las partes donde nosotros 
estuvimos, para ver que no parece ser una zona segura para vivir.  
Entonces, se va a evaluar si lo que corresponde es construir un muro 
que pueda permitir que no haya deslizamientos de tierra desde el 
cerro, o si es necesario, más bien, trasladar a esas familias a otros 
lugares, donde no tengan el riesgo ni del mar ni del cerro. 
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Entonces, aquí hay recursos inmediatos que van a ser entregados 
para las familias, para que puedan arrendar un lugar o, en otros casos, 
eso depende de la familia, porque aquí puede haber subsidio de 
arriendo, o en el caso que tengan familiares que los puedan acoger en 
su casa, se entrega un recurso para que esa familia, que de repente  
“se le agranda”, pueda tener cómo sustentar sus gastos. 
 
También le hemos encargado al intendente y al gobernador, que en el 
caso de Nathaly, que aparentemente ha perdido muchas de sus 
cosas, se le pueda también apoyar con ropa, con las cosas básicas, 
mientras tanto en la emergencia. 
 
Hay otros temas que son más de largo plazo, me refiero, que no son 
producto del terremoto y que hay que resolver también. Y en ese 
sentido, también hemos conversado con las juntas de vecinos –con los 
presidentes y con los vecinos-, con los pescadores, con la mesa de 
marea roja, de un conjunto de temáticas que estamos trabajando. 
 
También decir que hoy día en la tarde, entiendo, va a estar resuelto, 
con medidas de emergencia, todo el tema de la conectividad entre 
Quellón y Castro, vamos, probablemente, ahora a sobrevolar, ¿ah?, 
¿mañana en la mañana?, ya ministro, mañana en la mañana, lo que 
va a permitir, aunque hay barcazas que  han sido puestas a 
disposición y que han podido trasladar algunos camiones, porque si 
bien ustedes saben que hay un by-pass, ese by-pass no permite que 
pasen vehículos de mucho peso.  Entonces, han estado pasando los 
vehículos livianos, pero los camiones grandes se ha hecho a través de 
las barcazas.   
 
Así que esperamos que mañana podamos tener, ahí y en otros 
lugares de la ruta, resuelto la conectividad, para que, por un lado, 
puedan transitar como corresponde y, por otro lado, porque ésta es 
una zona extraordinariamente turística, la gente no quiere que el 
turismo no llegue acá, la verdad, creo que es muy importante que todo 
eso funcione, para que todo Chiloé pueda funcionar bien. 
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Y, por último, señalar que es de destacar la actitud, la respuesta que 
los chilotes han tenido frente a esta emergencia, que han respondido 
organizadamente, coordinadamente.  Y creo que, en parte, por eso 
también es que afortunadamente no hemos tenido pérdidas que 
lamentar, dentro de la información que hasta ahora disponemos. 
 
Pregunta: ¿El Centro de Diálisis, Presidenta? 
 
Presidenta Bachelet: El Centro de Diálisis, fueron trasladados los 
pacientes, en el día de hoy, a Castro, porque si bien el Centro de 
Diálisis tuvo menores problemas, tiene un problema con un codo de 
una cañería. Y como el agua tiene que ser impecable, limpia y segura, 
eso se está reparando, y esperamos que la segunda diálisis en la 
semana,  pueda ser acá.  Si no, de todas maneras, se va a continuar, 
mientras sea necesario, trasladando con medios de transporte a 
Castro, donde se está realizando. 
 
Pregunta:  Presidenta, el tramo dañado de la Ruta 5 Sur, estaba en 
mantenimiento por la empresa AZVI, la misma del puente Cau Cau. 
 
Presidenta Bachelet:  Lo que ha dicho el ministro, lo dijo en el día de 
ayer el ministro Undurraga, que sin duda se van a hacer todas las 
investigaciones correspondientes, para saber qué pasó, por qué se 
generó esto. De todas maneras, esa es una ruta que no está 
recepcionada, porque había observaciones sobre alguno de los temas.  
Pero el Ministerio de Obras Públicas va a hacer una investigación 
exhaustiva al respecto, pero yo no quisiera adelantar juicios, 
esperemos las investigaciones y qué es lo que nos dicen. 
 
Pregunta:  Presidenta, ¿cuál es su evaluación de la información que 
se entregó sobre la emergencia? En un minuto se dijo que las olas 
vendrían a cierta hora y luego se modificó, diciendo que venían una 
hora antes. ¿Cuál es la evaluación que usted hace?, porque se ha 
comentado bastante también respecto a la información que se entregó 
del Shoa. 
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Presidenta Bachelet:   Lo primero que yo quiero decir es que lo bueno 
es que se dio la instrucción de evacuar.  De hecho, más allá de 
cuándo llegaban las olas, se dio la instrucción de  evacuar de 
inmediato.  Y eso es lo importante.  Además, la gente evacuó donde 
correspondía, a zonas de altura.  Y más allá de que haya precisiones 
técnicas, porque igual al principio dijeron que el terremoto era 6,9, 
después dijeron que era 7,7.  O sea, pero eso es lo que pasa siempre, 
porque las estimaciones se van afinando, al principio hubo una 
estimación y luego se afina con todos los instrumentos que existen. 
 
Lo importante es que se dio la orden  de evacuar y la gente evacuó, no 
hubo maremoto, pero, mejor todavía ¿no?, si fueron 20 centímetros 
las olas más altas en Melinka, bueno, qué bueno que no hubo 
maremoto. 
 
Pregunta:  Presidenta, sale a la palestra el tema del Centro de Diálisis, 
con la llegada de un nuevo hospital para Quellón, para que esté en un 
solo lugar. Falta un poco de dinero para eso. 
 
Presidenta Bachelet:  O sea, la verdad, lo primero que hay que ver es 
que exista la oferta de las empresas para el hospital, y que sea una 
oferta importante, pero que va a haber nuevo hospital, va a haber 
nuevo hospital. 
 
Pregunta:  ¿Cuál es el mensaje a Chiloé, en definitiva? 
 
Presidenta Bachelet:  Bueno, que yo sé que Chiloé es una zona de 
nuestro país que está de pie, que siempre se levanta, que frente a las 
más duras adversidades, siempre se levanta, y no van a estar solos,  
vamos a estar acompañándolos. 
 
Muchas gracias. 
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* * * * * 

 
 
 
Quellón, 26 de Diciembre de 2016. 
MLS. 


